

Méditations thématiques

**SAMEDI**



**POUR QU'IL RÈGNE**  
SUR LA TERRE COMME AU CIEL

43<sup>e</sup> Pèlerinage de Pentecôte  
de Paris à Notre-Dame de Chartres

7, 8 et 9 juin 2025



## Samedi : « Principes d'une civilisation chrétienne » avec saint Pie X

### « *Instaurare omnia in Christo* » : saint Pie X

#### MÉDITATION 1

Cher pèlerin,

Nous venons de quitter Paris, cette ville magnifique, mais qui malheureusement est aussi le symbole d'un pays qui semble avoir renoncé à son identité chrétienne. Il reste bien sûr des bâtiments – Notre-Dame de Paris et tant d'autres –, mais ont-ils encore une âme ? Devant l'athéisme qui s'étend, devant l'oubli de Dieu dans les sociétés humaines, on pourrait être tenté de baisser les bras, de vivre simplement entre nous, de se dire qu'après tout, le temps de la chrétienté est révolu, qu'il faut accepter le sens de l'histoire...



Eh bien non, cher pèlerin ! Cette année, nous avons choisi pour le pèlerinage un thème essentiel, à contre-courant, un pilier de notre pèlerinage depuis 1983 : « *Pour qu'il règne, sur la Terre comme au Ciel !* » Le Christ est Roi, et il doit régner non seulement sur nos cœurs, mais aussi sur les sociétés de la terre et sur les institutions. Nous voulons pendant ces trois jours de marche approfondir cette immense vérité, réveiller les consciences des chrétiens parfois trop endormies, et rappeler avec l'Église que c'est notre mission, à nous les laïcs, d'œuvrer chacun à notre niveau afin que la société s'imprègne à nouveau de la « *douce loi de Jésus-Christ* ». Cette exigence a été rappelée fortement par le pape saint Pie X, dans une formule célèbre : « *Instaurare omnia in Christo* » : tout restaurer dans le Christ. C'est avec lui, et avec l'enseignement de l'Église sur ce point, que nous commencerons notre pèlerinage.

### L'incroyable destinée du fils d'un facteur

Huitième enfant d'une modeste famille de Vénétie, Giuseppe Sarto est né à Riese le 2 juillet 1835. Son père est le facteur de la commune. Giuseppe reçoit l'éducation chrétienne simple et pieuse d'une famille

profondément catholique. Il entre ensuite au séminaire de Padoue, et le 19 septembre 1858, il est ordonné prêtre. Ses qualités de pasteur et son dévouement l'amènent alors à prendre, année après année, des responsabilités importantes ; en 1884, il est nommé évêque de Mantoue ; en 1893, Léon XIII le nomme patriarche de Venise, puis cardinal. À la mort de Léon XIII, le conclave est convoqué : par souci d'économie, le cardinal Sarto prend directement un billet aller-retour pour Rome, n'imaginant pas un seul instant être élu. C'est cependant ce qui va se passer : entré en conclave cardinal, il en sort pape et prend le nom de Pie X.

Dès sa première encyclique, il donne la devise de tout son pontificat en citant l'épître aux Éphésiens : « *Instaurare omnia in Christo*<sup>1</sup> », « Tout restaurer dans le Christ ». C'est la devise de l'action catholique elle-même : chercher à rendre le Christ présent dans toutes les réalités quotidiennes de notre vie, car il est le Seigneur en toutes choses. **C'est par excellence la devise du laïc chrétien engagé dans la cité.**

## Soutenir la foi des chrétiens

Pour saint Pie X, cette restauration commence par la sauvegarde de la doctrine catholique, c'est-à-dire des principes. A cette époque, une hérésie appelée le « modernisme » se répand de plus en plus. On y parle de retour à une pureté de l'Évangile supposée perdue ; on met en doute la vérité historique des Évangiles ; la Foi est présentée comme un sentiment religieux, on rejette la Tradition, on dit que les dogmes doivent changer en fonction du temps. Saint Pie X met alors en garde tous les catholiques dans l'encyclique « *Pascendi Dominici Gregis* », en dénonçant le langage ambigu de ces écrits et en condamnant le modernisme, « égout collecteur de toutes les hérésies ».

Mais saint Pie X ne se contente pas de condamner : **il a le souci de former, car il est persuadé que tout chrétien doit connaître en profondeur sa foi pour être un témoin courageux du Christ, une lumière du monde.** Dans ce but, il réalise une synthèse des éléments de la foi appelée « Le catéchisme de Saint Pie X ». Ami pèlerin, rappelle-toi « *qu'on ne peut donner que ce que l'on a* » ! Ne te contente pas de quelques vagues souvenirs de ton catéchisme d'enfance, continue à lire, à te former, pour être le sel de la terre au milieu d'un monde qui a oublié Dieu, mais qui pourtant, sans le savoir peut-être, a soif de le connaître.

---

1. Première épître de saint Paul aux Ephésiens (1, 10)

## Restaurer les sociétés

Saint Pie X est pape à une époque de grands bouleversements des nations, qui rejettent leur passé chrétien : en France spécialement, avec la loi de séparation de l'Église et de l'État en 1905 et la persécution des congrégations religieuses. Face à cette tempête, saint Pie X continue d'affirmer publiquement les droits de Jésus-Christ sur les cités terrestres : « *Il faut le rappeler énergiquement, écrit-il, dans ces temps d'anarchie : on ne bâtira pas la cité autrement que Dieu ne l'a bâtie [...]* **Non, la civilisation n'est plus à inventer ni la cité nouvelle à bâtir dans les nuées. Elle a été, elle est ; c'est la civilisation chrétienne, c'est la cité catholique.** *Il ne s'agit que de l'instaurer et de la restaurer sans cesse sur ses fondements naturels et divins contre les attaques toujours renaissantes de l'utopie malsaine, de la révolte et l'impiété : instaurare omnia in Christo<sup>2</sup> !»*

## Le règne du Christ, une doctrine dépassée ?

On pourrait penser qu'une telle vision de la société chrétienne est une belle utopie, un rêve que l'on peut encore se permettre d'avoir au début du XX<sup>e</sup> siècle, mais complètement dépassé aujourd'hui... Sache pourtant, ami pèlerin, que contrairement à ce que beaucoup disent, la doctrine catholique reste immuable : c'est le Christ qui l'affirme, Il est la Vérité même, et ce qui était vrai hier sera vrai jusqu'à la fin des temps.

## Après saint Pie X

Ainsi, après saint Pie X, Pie XI écrira deux grandes encycliques sur le règne du Christ que je t'encourage à lire : *Ubi Arcano* en 1922, et surtout *Quas primas en 1925*. C'est d'ailleurs pour célébrer les 100 ans de cette encyclique que notre pèlerinage a choisi le thème du Christ Roi en 2025. La vision de Pie XI est prophétique : il juge que **seul le règne du Christ pourra contrecarrer la folie des hommes qui commence à se manifester à travers les idéologies totalitaires du XX<sup>e</sup> siècle**. L'avenir lui donnera, hélas, bien raison. Suite aux horreurs de la guerre, il écrit : « *Les maux sur l'univers proviennent de ce que la plupart des hommes ont écarté Jésus-Christ et sa loi très sainte des habitudes de leur vie individuelle aussi bien que de leur vie familiale et de leur vie publique. Jamais ne pourrait luire une ferme espérance de paix durable entre les peuples tant que les individus et les nations refuseront de reconnaître et de proclamer la souveraineté de*

---

2. Encyclique « Notre charge apostolique » du 25 août 1910.

*Notre Sauveur. [...] Il faut chercher la paix du Christ par le règne du Christ<sup>3</sup>. »* C'est pourquoi, le 11 décembre 1925, il instaure la fête liturgique du Christ Roi, célébrée le dernier dimanche d'octobre.

Citons aussi Pie XII, qui résume en une belle formule toute l'importance de la doctrine du Christ-Roi : *« De la forme donnée à la société, conforme ou non aux lois divines, dépend et découle le bien ou le mal des âmes<sup>4</sup>. »* Oui, cher pèlerin, le règne du Christ sur nos sociétés importe, il en va du salut des âmes !

## Qu'en est-il aujourd'hui de l'enseignement de cette doctrine ?

Pour certains, cette doctrine claire de l'Église a évolué avec le Concile Vatican II, lorsque celui-ci déclare la doctrine de la liberté religieuse dans la constitution *« Dignitatis humanae »*. Ainsi, on ne pourrait plus, après Vatican II, chercher à établir des États chrétiens, ou demander que la vie publique se soumette à la royauté sociale du Christ, car cela irait contre la liberté religieuse des individus, spécialement dans les pays où se rencontrent plusieurs religions : pour préserver cette liberté religieuse, les États devraient être totalement neutres en matière de religion.

Il faut bien reconnaître que beaucoup ont compris ces passages de Vatican II dans le sens d'une rupture, d'un encouragement à l'indifférence religieuse des États, décourageant les laïcs à accomplir leur devoir de *« convertir les nations »*. Il est vrai aussi que depuis le concile, on enseigne bien peu cette exigence de la royauté du Christ sur les sociétés, et certains même s'y opposent. Mais quoi qu'il en soit des interprétations, et même des ambiguïtés du texte lui-même, le *Catéchisme de l'Église catholique*, écrit sous le pontificat de Jean-Paul II, tente une clarification de cette doctrine dans un sens catholique. *« Jésus-Christ – dit le catéchisme – est Seigneur : il possède tout pouvoir dans les cieux et sur la terre<sup>5</sup>. »* En raison de cela – et voilà le passage le plus important – *« Le devoir de rendre à Dieu un culte authentique concerne l'homme individuellement et socialement. C'est là "la doctrine catholique traditionnelle sur le devoir moral des hommes et des sociétés à l'égard de la vraie religion et de l'unique Église du Christ"<sup>6</sup>. En évangélisant sans cesse les hommes,*

3. Encyclique *« Notre charge apostolique »* du 25 août 1910.

4. Pape Pie XII, Radio-message de 1941.

5. *Catéchisme de l'Église Catholique* (n°668)

6. Citation de Vatican II, *Dignitatis Humanae*, 1

*L'Église travaille à ce qu'ils puissent « pénétrer d'esprit chrétien les mentalités et les mœurs, les lois et les structures de la communauté où ils vivent » [...] Les chrétiens sont appelés à être la lumière du monde. L'Église manifeste ainsi la royauté du Christ sur toute la création et en particulier sur les sociétés humaines<sup>7</sup>. »* Et le texte du catéchisme de l'Église catholique cite alors les encycliques de Léon XIII (*Immortale Dei*) et de Pie XI (*Quas Primas*), montrant bien qu'il s'inscrit dans la continuité de cette doctrine traditionnelle.

## Le rôle des laïcs

Chers pèlerins, il faut résister aux sirènes de l'enfouissement, du catholicisme démissionnaire, et entendre l'Église vous rappeler quelle est la vocation propre des laïcs, votre mission sur cette terre. C'est encore dans le catéchisme : *« La vocation propre des laïcs consiste à chercher le règne de Dieu précisément à travers la gérance des choses temporelles qu'ils ordonnent selon Dieu [...] L'initiative des chrétiens laïcs est particulièrement nécessaire lorsqu'il s'agit de découvrir, d'inventer des moyens pour imprégner les réalités sociales, politiques, économiques, des exigences de la doctrine et de la vie chrétienne. Cette initiative est un élément normal de la vie de l'Église : les fidèles laïcs se trouvent sur la ligne la plus avancée de la vie de l'Église ; par eux, l'Église est le principe vital de la société<sup>8</sup>. »* Ainsi, demande le catéchisme, *« que les laïcs, unissant leurs forces, apportent aux institutions et aux conditions de vie dans le monde, quand elles provoquent au péché, les assainissements convenables, pour qu'elles deviennent toutes conformes aux règles de la justice et favorisent l'exercice de la vertu au lieu d'y faire obstacle. En agissant ainsi ils imprègnent de valeur morale la culture et les œuvres humaines [...] car aucune activité humaine, fût-elle d'ordre temporel, ne peut être soustraite à l'empire de Dieu<sup>9</sup>. »*

## La vertu de religion

À cela, il ne faut pas oublier d'ajouter, en plus de l'évangélisation et de la christianisation du tissu social et culturel, la nécessité et le devoir pour les laïcs de travailler à ce que chaque échelon de la société, chaque corps intermédiaire, soit officiellement et institutionnellement soumis à l'autorité du Christ.

7. Catéchisme de l'Église Catholique (n°2105)

8. Catéchisme de l'Église Catholique (n°898, 899)

9. Catéchisme de l'Église Catholique (n°909 et 912), Vatican II, *Lumen Gentium* (n°36)

## Conclusion

Ami pèlerin, la devise de saint Pie X s'adresse à toi aujourd'hui : tout restaurer dans le Christ. **Dans les prochaines méditations, nous approfondirons cela et surtout nous réfléchirons aux moyens concrets qui sont à notre portée.** Pour le moment, il est l'heure de sortir de l'individualisme qui fait qu'on ne s'intéresse qu'à son petit confort personnel, sans mesurer que nous avons besoin de la société pour vivre, et que cette société est malade. Demandons la force d'être des témoins. Comme l'écrivait saint Pie X, « *De nos jours plus que jamais, la force principale des mauvais, c'est la lâcheté et la faiblesse des bons, et tout le nerf du règne de Satan réside dans la mollesse des chrétiens*<sup>10</sup> ». Tu as trois jours, ami pèlerin, pour trouver comment tu peux t'engager pour faire régner le Christ. Car, disait Jean-Paul II, « *des situations nouvelles dans l'Église, comme dans le monde, exigent aujourd'hui de façon toute particulière l'action des fidèles laïcs. Il n'est permis à personne de rester à ne rien faire*<sup>11</sup> ».

### „ Citations

« De toutes les nations, faites des disciples » (Mt 28, 19). Les moines n'ont pas cherché d'abord à bâtir une nouvelle société ; c'est aux hommes et aux femmes individuels qu'ils s'étaient d'abord intéressés, les regardant avec les yeux du Christ et voyant la valeur inestimable des âmes et des corps. Ils savaient, au fond, que si l'âme individuelle pouvait être refaite à l'image du Dieu d'amour, un nouvel ordre social naîtrait naturellement.

William J. Slattery, *Comment les catholiques ont bâti une civilisation*, Mame, 2000

C'est parce que toute la création est ordonnée à Dieu, que le pouvoir politique doit permettre, favoriser et parfois épanouir les vertus chrétiennes dont l'exercice ici-bas assure à l'homme le salut éternel. La vocation du politique est simple : créer au moyen de la loi, l'ordre en vue du bien commun. Le principe de l'origine divine du pouvoir impose que sa pratique tende au bien voulu par Dieu. Il est même du devoir des responsables politiques de réaliser les conditions du bien commun : la paix, la justice, la protection des faibles, etc. Cette doctrine du bien commun va devenir la pensée politique de l'Église. Codifiée par saint Thomas d'Aquin, elle expose que le gouvernement de la cité doit être orienté vers la réunion des conditions favorables au salut des citoyens.

Philippe Darantière, *Le Techno-nihilisme*, Presses de la Délivrance, 2016

---

10. Pape saint Pie X

11. Pape saint Jean-Paul II, encyclique *Christifideles laïci*, 1988